

LA EPOCA

DIARIO CATOLICO DE LA TARDE

DIRECTOR:
LIC. MATÍAS TREJOS
ADMINISTRADOR:
J. CASTRO MÉNDEZ
EDITOR:
LUIS CARTIN G.

ADMINISTRACIÓN: Avenida Central Este, después de El Aguila de Oro.
REDACCIÓN y TALLERES: 4a. Avenida Este, frente al Colegio Seminario.

AÑO III < SAN JOSÉ DE COSTA RICA, VIERNES 27 DE SEPTIEMBRE DE 1912 > NÚM. 375

Apartado de Correos: 710

Suscripción mensual: ₡1.00

Número suelto: 5 céntimos

Crónicas menudas

He observado desde hace algún tiempo á esta parte, que los hechos que tienen que ver con la policía, se toman á guasa y salen en algunos colegas en forma de crónicas grotescas.

No es que sea enemigo de la broma y no me guste dar y recibir bromazos, por supuesto de buena ley, pero la verdad, esto de satirizar á los que cometen faltas y comentar éstas en estilo jocoso, me hace un efecto contraproducente; es decir, me causa tristeza en vez de alegría. . . .

Me hace el mismo efecto, malo, q' me causó en cierta ocasión encontrarme casualmente en una cantina, con un grupo de jóvenes alegres que se divertían con las estupideces de un zocado y le invitaban á tragos, y más tragos para que continuara la broma.

Será acaso una genialidad mía, pero estos actos, me parecen una explotación de la miseria humana.

Paseando de noche, como los gatos, por ciertas calles de la ciudad, me ha llamado penosamente la atención ver hombres postes. . . . es decir ciertos individuos que apoyados en los postes telefónicos y de la luz eléctrica, casi se puede decir que forman parte integrante de los mismos, y me he preguntado: serán de la policía? No! Y me he vuelto á preguntar qué harán allí clavados, *perennes* como diría quien yo me se y me callo. . . . vigilar? . . . qué? . . . á quién? . . . hasta he llegado á pensar si eran reporteres, cronistas ó gacetilleros de la prensa, que estaban de ojeo, á la caza de material periodístico.

Los que no tenemos *pisto* suficiente para tener una pieza alquilada en el centro y nos vemos obligados á dormir en las *orillas*, estamos condenados á sufrir hasta avanzadas horas de la noche la molestia y gritería de las cattervas de chiquillos, en aquellos barrios por ser los más pobres, más abundantes, que interrumpiendo el sueño de los que se acuestan temprano ó estorbando á los que tienen obligación de trabajar de noche, juegan y se divierten en los cruces de calles y avenidas, con gran contentamiento de ellos, pero en detrimento de la quietud que debe reinar en una ciudad culta y del derecho que los ciudadanos tienen de no ser molestados.

Es un principio de física, aunque parezca una paradoja, que «luminico agregado á luminico produce oscuridad». . . .

He aquí la demostración—del por qué, algunas noches nos quedamos á oscuras tanto en las *calles públicas* como en los *domicilios particulares*, como dirá ó mejor dicho, escribiría un llena columnas de cualquier periódico.

Que no lo entienden mis lectores. . . . pues allá va claro, clarito. . . . que acaso la causa de apagarse los focos eléctricos, es que en San José hay dos compañías productoras de luz.

Días atrás algunas casas estuvieron á oscuras en diferentes tandas, como más de una hora en la misma noche: y días

menos atrás sucedió lo mismo aunque no tan largo.

El cronista ignora qué compañía fué la del suceso, pero sino fué la una, fué la otra. . . .

A un vecino de los oscurecidos le ha llamado la atención que la prensa no dijera nada del caso, á pesar de ser sino una noticia importante, al menos un defecto en un servicio público muy digno de ser mencionado y más aún de ser corregido.

En algunas ciudades de Europa el municipio premia con multas, las faltas de las compañías encargadas de servicios públicos.

CHANTECLER

DISCURSO

pronunciado por el doctor don Oscar Terán, Gran Caballero del Consejo de Panamá; 1371 de los Caballeros de Colón, con motivo de la Consagración de Monseñor Guillermo Rojas, Obispo de Panamá, en el banquete que aquel Consejo le dió.

(Continúa)

Pero esta confianza en Dios que preconiza el nuevo episcopado ¿es acaso la filosofía del fatalismo—muerte de la libertad, inmolación del humano albedrío—hija de un hado ó destino ciego é irreflexivo? No, no es eso, ni es el quietismo, ni es el nirvana. Es, por el contrario, movimiento y acción, afán de acometer empresas, por altas y dignas, agradables á la divinidad, es Colón entregándose á las olas de un mar desconocido, para plantar la Cruz en las costas de Cispango, es el Presidente de los Estados Unidos, entregado durante el año al ejercicio intenso de las propias vertiginosas iniciativas, para luego humillarse y humillar á la nación ante Dios, en acción de gracias, por los beneficios recibidos. He aquí la confianza cristiana en una Providencia, infinitamente buena y sabia; he aquí la confianza elegida como divisa por nuestro Prelado, quien la ha puesto en Dios—no para entregarse al ocio muelle y al reposo, talvez pedido por sus años—sino para avivar sus energías al servicio de la Iglesia en su nuevo ministerio.

Yo me pasmo, señores, contemplando la magnitud de la labor episcopal, labor—no voluntaria ó sujeta á las veleidades del ánimo—sino impuesta y exigida por el mismo ministerio como parte y elemento esencial de su substancia.

Aquellos de nosotros que asistimos á la hermosa é imponente fiesta de la consagración, pudimos presenciar la ceremonia de la entrega del báculo. Impuso esta ceremonia al Obispo el carácter de pastor y le confirió el ejercicio de la justicia eclesiástica y la conservación en el clero diocesano, de la más estricta disciplina—que no se sacrificará, dice el Ritual, al amor de la propia tranquilidad. Ved aquí, señores, ya llena la medida del trabajo.

Pues qué inspección, qué solícita vigilancia no supone el cumplimiento de este deber, y qué discreción tan exquisita no se requiere para depurar la verdad en

(PASA A LA CUARTA PÁGINA)

VINO PURO PARA CONSAGRAR

Aceite de olivas puro

Aceite para quemar

Vinos y conservas finas

== EUGENIO DE BENEDICTIS ==

Línea Hamburguesa Americana

SERVICIO ATLAS

Hay vapores todas las semanas para NEW YORK, COLON y KINGSTON. Además los vapores PRINZ JOACHIN y PRIN ZAUGUST WILHELM hacen escala en SANTIAGO DE CUBA.

ES LA RUTA MAS RAPIDA PARA LA EXPORTACIÓN DE CAFÉ

Todos los vapores tienen CAMARERAS y MÉDICOS

Para pasajes y demás detalles, en la oficina de
JHON M. KEITH, Agente General: San José y Limón.

EL GRANO DE ORO

FABRICA DE CAFE Y CACAO MOLIDOS

FRENTE Á LA ENTRADA DEL COLEGIO DE SEÑORITAS
ESPECIALIDAD EN PRODUCTOS PUROS PARA FAMILIAS

Se tuesta y muele por encargo á precios reducidos

ISMAEL HERRERA T.

The Parrafine Paint Co.

San Francisco Cal.-----New York

Habiendo tomado á nuestro cargo LA AGENCIA GENERAL de esta importante fábrica, ofrecemos con GRAN REBAJA de precios sus principales productos, como son:

"MALTHOID" El techado ideal é inmejorable—el mejor de su clase que en todas partes del mundo ha dado resultados sobresalientes.

"PABCO" El mismo techado pero con una superficie de asbesto; de estos techados hay varios colocados en PUNTARENAS donde se distinguen por su bonita apariencia, de todos los demás techos de semejante clase.

"PAPEL PABCO" Varios gruesos para colocar como aislante del calor por debajo de los techos de hierro galvanizado, para forrar paredes y otros muchos usos. Hay papeles semejantes en plaza pero el papel PABCO es el mejor y más barato de todos.

"PINTURAS PABCO" Varias clases y para muchos usos donde la pintura de aceite no da resultados satisfactorios. Especialmente recomendable para pintar metal, así como el hierro alvanizado de los techos. HAY VARIOS COLORES.

Podemos suministrar muestras á los interesados, así como catálogos, instrucciones para el uso; y otros informes importantes sobre los productos de La Parrafina Paint Co.

KOBERG & ECHANDI

San José, Costa Rica.

Al lado del Banco Anglo

Sub-Agente en Puntarenas: Mr. W. N. Wilbur

Ramón Bustamante Castro

== ABOGADO Y NOTARIO ==

OFICINA: en la Avenida Central, al lado de La Nueva Botica de San José

Editorial

EL DESPERTAR RELIGIOSO DE FRANCIA

Se acusa á la prensa católica de injusta, toda vez que aborda la situación actual de Francia para juzgarla á la luz de los hechos antirreligiosos que allá se perpetraron. Nada más falso: siempre hemos hecho una distinción entre la Francia legal y la Francia real. Hay una Francia sectaria que para realizar su plataforma creó leyes arbitrarias, draconianas: es la Francia oficial, de Valdek Rousseau, de Combes, de Briand, de Clemenceau. Y hay una Francia real, la de San Luis y Juana de Arco. Todavía hay en esa Francia fé, grandes virtudes cristianas y en estos últimos años se observa un verdadero despertar á la vida y á la acción católica.

El Conde de Mun, en un artículo titulado «La jeunesse nouvelle» prueba con su inmensa autoridad el cambio que se ha efectuado en la juventud, de veinte años á esta parte. Siente la juventud de ahora la nostalgia de aquellos dos ideales que han sido la grandeza y la fuerza de Francia: el patriótico y el religioso.

Las manifestaciones de la vida cristiana van siendo siempre más intensas. La escuela normal había sido, hasta la fecha, el baluarte del ateísmo y de la impiedad; pues bien, según un testimonio, nada sospechoso, el del h. Marcel Sembat, vicepresidente del Gran Oriente «una buena fracción de los alumnos de dicha escuela se componen de católicos practicantes.»

Un diario tristemente célebre, «La Lanterne», reconocía hace cosa de un mes, en uno de sus editoriales que los católicos se organizan vigorosamente y salía en campaña contra el arzobispo de Bourges con motivo de su «Unión diocesana» y declaraba finalmente que los sindicatos rojos «no pueden entrar en com-

petencia con las organizaciones católicas.»

Podemos añadir datos más elocuentes aun y oficiales.

En las últimas elecciones el combisimo ha perdido muchas posiciones y se ha robustecido la derecha, es decir, el catolicismo.

El movimiento popular de las comunas ha tenido resonancia en la cámara de diputados. Estos después de haber compulsado la opinión pública han votado la ley de la representación proporcional, haciéndole triunfar en una gran mayoría. Los sectarios la combatieron y ahora, después de la derrota, en medio de la impopularidad del presente y de la maldición del pasado, hablan, gritan, rugen. Y cuando el monstruo ruge así, es porque está herido mortalmente.

Mientras tanto, la grandiosa figura de Juana de Arco domina con su gloria inmaculada á la tierra de San Luis. El braserero de Rouen pudo consumir su cuerpo, pero queda su alma y esa alma es inseparable del alma nacional. Su fiesta, ya decretada por voluntad popular y por la comuna de París, será pronto decretada oficialmente y en mayo de 1914 se celebrará con una solemnidad nunca vista.

Después de lo dicho, podemos concluir con un pensamiento de esperanza. Cuando un pueblo es capaz de una reacción tan briosa y tiene la dicha de contar en su historia á una Juana de Arco, puede tener fe en el porvenir. El recuerdo de un pasado glorioso, debido á su devoción á la Iglesia Católica, será para la Francia religiosa acicate de oro que le hará marchar otra vez á la conquista de los perdidos derechos.

ciones, correlativas á las tres series de misterios.

En la Sagrada Familia, que actúa en los misterios gozosos, debe vaciarse la familia moderna indisciplinada, *rebelle al cumplimiento del deber y á la práctica de la virtud.*

Los misterios dolorosos le sugieren graves consideraciones *sobre la falta de resignación en las contrariedades de la vida.* Jesucristo nos ofrece el verdadero concepto de la vida, llena de sinsabores y con su ejemplo, nos enseña á soportarlos con paciencia y resignación.

Termina hablándonos de elevación moral para ser elevados al Paraíso, lugar de cita para todos los cristianos. Los triunfos de Cristo y de María, narrados en los misterios, gloriosos deben ser para nosotros un acicate para ascender siempre más hacia regiones sobrenaturales.

Felicitemos al digno Prelado por este nuevo documento, con el cual una vez más pone de relieve su piedad y su vasta ilustración.

Adán García

ABOGADO Y NOTARIO

JORGE Y RAFAEL HERRERA
OFICINA DE ABOGACÍA Y NOTARIADO
75 varas al Oeste del Almacén de Mata.

Préstamos

Estamos listos á dar dinero, en sumas grandes ó pequeñas, al 10% anual de interés, con garantía de acciones de las siguientes instituciones:

Sobre cada acción:

	valor nominal	1.000-00	1.350-00
del Banco de Costa Rica,	1.000-00	1.000-00	1.750-00
» » Anglo Costarricense,	500-00	500-00	725-00
» » Comercial de Costa Rica,	100-00	100-00	110-00
» » Mercantil de Costa Rica,	100-00	100-00	110-00
de la Compañía Nacional de Seguros,	100-00	100-00	110-00

con 20% pagado 35-00

TAMBIEN DESCONTAMOS al 10% anual pagarés con la responsabilidad del Supremo Gobierno de Costa Rica ó de las Municipalidades de San José, Cartago, Alajuela, Heredia, Puntarenas y Limón.

San José, 3 de agosto de 1912.

Bennett, Rojas y Fernández,
BANQUEROS

CAPITAL PAGADO: C. 1.800.000-00

CONFLICTO DE PODERES

En «La Gaceta» de 25 del mes en curso, vemos publicadas las piezas relativas al reclamo de don Carlos Patiño contra el Fisco.

Los hechos son en resumen así: se decomisaron á Patiño 1690 kilos de tabaco iztepeque que se decían introducidos de contrabando. Seguida la causa, Patiño fué absuelto y los tribunales ordenaron se devolviese á Patiño la mercadería decomisada.

Pero mientras tanto el Gobierno había hecho subastar el tabaco el cual produjo C. 3.000.

Patiño sostiene que al precio del mercado el tabaco debió producir C. 6.337.50 y que por consiguiente el Tesoro debe abonarle la diferencia de C. 3.337.50

El Secretario de Hacienda contesta á esa reclamación, dos cosas:

1º Que si en la subasta hecha por el Fisco no hubo postor que ofreciera más por el tabaco, es indudable que no tenía más valor;

2º Que es tan notorio el hecho de que ese tabaco fué introducido furtivamente á la República, tan manifiesta la intervención de Patiño en ese tráfico, puesto en juego con menoscabo de las rentas nacionales, es tan injusta la sentencia que lo absuelve..... que tan solo verificará el pago cuando el Congreso destine la partida necesaria con tal objeto:

El primer argumento podría ó no ser bueno.

Pero el segundo en boca de un funcionario del Estado, es inaceptable. Justa ó injusta la sentencia el Secretario de Hacienda tiene que acatarla lo mismo exactamente que el último infeliz juzgado justa ó injustamente por los Tribunales del País.

C. I. M.

Examen de concurso

Hoy se verificó el que debía rendir el señor Presbítero don José Badilla, único concurrente á la oposición para la dignidad de Penitenciario en el Venerable Cabildo Catedral.

Presidió el señor Obispo, acompañado del señor Notario Mayor de la Curia.

Fueron examinadores el señor Canónigo Valenciano, el Rector del Seminario y el doctor don Trinidad de J. Araya.

El sustentante mostró el pleno dominio que tiene de las materias sobre que fué examinado y en tal virtud le será pronto conferida la expresada dignidad.

Lo felicitamos.

Cultos religiosos en la Santa Iglesia Catedral

El domingo 29 de los corrientes se verificará la fiesta de San Miguel Arcángel en la Santa Iglesia Catedral, según el programa siguiente:

6 a. m. Misa de comunión.

9 a. m. Misa solemne.

6 ¼ p. m. Rosario solemne: sermón y bendición con el Santísimo Sacramento.

Se suplica ayudar con limosnas á sufragar los gastos de música y luz. Pueden entregarse dichas limosnas á la señorita Micaela Valverde ó al Primer Sacristán de Catedral, únicos encargados de recogerlas.

Domingo, lunes y martes se hará un Triduo de misas rezadas á las 6 a. m. en honor del glorioso Arcángel.

El Mayordomo,

Rosendo de J. Valenciano

Nota de administración

Se suplica á los señores agentes de LA EPOCA que no hayan liquidado sus cuentas, se sirvan verificarlo antes de fin de mes.

Asi mismo se recuerda á todos los corresponsales y agentes que toda la correspondencia debe ir dirigida al señor Administrador del periódico, apartado 710.

De Grecia

Nuestro activo corresponsal nos escribe que las fiestas patronales han sido muy buenas.

Como siempre, no faltaron los regocijos populares: pólvora y excelente música.

Las fiestas religiosas se han verificado con gran concurrencia y debido al buen tiempo mucha gente se vino de los barrios y pueblos lejanos.

Predicó el señor Canónigo Zúñiga y vimos también á los reverendos padres López y Arroyo.

El corresponsal concluye haciéndonos una pregunta: ¿quién será el nuevo Cura? Sentimos no poder contestar esta pregunta, pero no dudamos que á los buenos griegos se les enviará un Cura celoso que sabrá atenderlos debidamente.

La Pastoral del Sr. Obispo

El domingo en todas las iglesias se dará lectura á la Pastoral que el señor Obispo acostumbra publicar todos los años para el mes de octubre.

LA ÉPOCA que empezando el lunes engalanará con ella sus columnas, quiere anticipar á los lectores un resumen para hacerles conocer las líneas generales de ese documento.

Los tiempos son de lucha y el mal como un torrente desbordado avanza, amenazando romper los diques é invadir las fértiles campiñas.

De aquí una mayor vigilancia de parte de los obispos, encargados de cuidar el rebaño de Cristo para que no sufra daño.

El próximo mes de octubre le proporciona una hermosa oportunidad para excitar á los fieles á la oración, medio eficaz para morigerar á los cristianos, porque, según San Agustín: *el que sabe orar con rectitud, sabe también vivir con honradez.*

Después de haber brevemente hablado del Rosario, diciéndonos de su excelencia y de su carácter popular, lo pondera como medio eficaz para debelar los errores que cunden y van inficionando todos los órdenes sociales y divi-

Nueva Remesa acaba de llegar del VINO LEGITIMO DE CONSAGRAR

"MOSCATEL" de los "P. P. Blancos de Africa"
Se vende en cajas de 12 botellas ó en barrilitos de 23 botellas

También tenemos:

HARINA fresca de trigo escogido para *Hostias* en latas de 1 kilo.
CERA pura de abejas.
CERESINA blanca, para mezclarla con la cera pura.
MECHAS para lámparas.

Se hacen *pedidos especiales* de todo lo necesario para el *Culto*

LIBRERIA LEHMANN

APARTADO 147 = SAN JOSE, C. R. = TELÉFONO 40

AVISO

Según escritura otorgada el 25 del corriente, ante el Notario Público don Gerardo Castro Méndez, hemos constituido por diez años, una sociedad colectiva con un millón de colones de capital, domiciliada en esta ciudad, que continuará con los negocios de Banca y Comisiones de la antigua casa de don Adrián Collado Benet, bajo la razón social:

"A. COLLADO SUCESORES"

Tendrá la gerencia de ella don Adrián Collado Quirós

San José, 26 de setiembre de 1912.

DELFINA V. DE COLLADO
JULIA COLLADO
ADRIÁN COLLADO QUIRÓS
ENRIQUE COLLADO

DELFINA COLLADO DE SAENZ
MARÍA CRISTINA COLLADO
MANUEL COLLADO
CARLOS COLLADO

Circular

Hemos recibido la siguiente:

"San José, 25 de setiembre de 1912.
Señor Director de LA EPOCA.

Muy señor nuestro:

Tenemos el gusto de poner en su conocimiento que en esta fecha por escritura otorgada ante el Notario Público don Gerardo Castro Méndez hemos constituido una sociedad comercial colectiva que continuará con los negocios de Banca y Comisiones de la antigua casa de don Adrián Collado Benet, con un capital de ₡ 1.000.000.00 y que girará en esta plaza bajo la razón social de: "A. Collado Sucesores".

Tendrá la gerencia exclusiva de ella el socio don Adrián Collado Quirós, de cuya firma al pie le rogamos tomar nota.

Somos de usted muy atentos y seguros servidores,

Delfina v. de Collado, Julia Collado, Adrián Collado Quirós, Enrique Collado, Delfina Collado de Saenz, María Cristina Collado, Manuel Collado, Carlos Collado.

Firma del gerente: A. Collado Sucesores."

La honorabilidad de las personas que forman esta nueva razón social, heredada de su difunto señor padre don Adrián Collado, es una garantía para el público al propio tiempo que constituye la base del más lisonjero éxito en sus negocios, que de todas veras les deseamos.

NOTAS DE FOMENTO

SE INSTALARÁ UNA CAÑERÍA EN UN DISTRITO

La Dirección de Obras Públicas ha terminado ya los estudios para la provisión de agua potable por medio de cañería, al distrito de San Rafael de Escasú.

UNA INSTITUCIÓN ACTIVA

La Dirección de Obras Públicas con bastante actividad se ocupa en revisar los estudios y presupuestos de varias cañerías por

construir, con el objeto de formular los pedidos de materiales á fin de poner mano á las obras á la mayor brevedad posible.

UNA CARRETERA QUE SE DESEA CONSERVAR

Se han dado las órdenes del caso para atender con esmero las reparaciones y conservación de la carretera nacional entre Orotina y Esparta, á fin de que esté expedito el tráfico por cualquier dificultad que pudiera ocurrir en la comunicación por la vía férrea al Pacífico.

SE INSTALA UN PUENTE TRAÍDO DE ALEMANIA

Se ha dado principio á los trabajos de instalación del puente de hierro que se trajo de Alemania para facilitar el paso sobre el río Tibás, en jurisdicción de Santo Domingo de Heredia.

Los asuntos de Nicaragua

Todas las noticias que circulan acerca de la verdadera situación, á juzgar por lo antitéticas que son, merecen ser puestas en cuarentena.

Por un lado se confirma la entrega del fuerte de San Francisco por el General Mena, por otro, hay personas honorables é influyentes en la política de aquel país que dudan de tal noticia.

En fin, que en realidad de verdad nada se sabe en concreto.

VISTAS para mañana

CASACION

Nestali López Orozco; (criminal) 1 p.m.

Establecido en 1885
J. Castro Méndez

CORREDOR JURADO
y Comisionista
San José, Costa Rica

CORREO 462 — CABLE "MENDEZ"
San José, Costa Rica

Oficina: Avenida Central E. n.º 105
enseguida del Aguila de Oro

Recibe en comisión toda clase de mercaderías, muebles, fincas, etc., para la venta en privado ó al remate.

Se hace cargo de pedir á Europa y E. U. de América, toda clase de artículos.—Compra y venta de letras y oro exportable.—Se encarga del arriendo y subarriendo de casas, fincas, etc.—De practicar liquidaciones, peritajes, remates y certificaciones por averías.—De la presentación y retiro de documentos públicos al Registro de la Propiedad.—De la compra y remisión de viveres, licores y mercaderías en general, para los Comisariatos y Haciendas de la República.—Del desalmacenaje de mercaderías de Aduana y Paquetes Postales, y de toda comisión por pequeña que sea.—TARIFA MÓDICA

INCENDIO EN Coronado

(POR TELEGRAFO)

Acaba de notarse un conato de incendio.

Serán próximamente las dos de la mañana, cuando intentaron incendiar la casa donde tiene don Ramón Arias su establecimiento.

Don Ramón duerme con un hijo suyo en un cuarto de la misma, pero según se cree ellos no se habían dado cuenta de lo que ocurría.

Dichosamente pasaban por allí tres carreteros que iban para la capital, los cuales eran don Tomás Chanto, Trinidad Barboza y Benjamín Rojas, quienes notando lo que ocurría, con toda actividad rompieron la puerta, despertando á su propietario y reunidos todos pudieron detener el fuego.

A no ser eso, hubiera quedado en pocos momentos reducido á ceniza la casa del señor Arias.

Las pérdidas se calculan en ₡ 250 próximamente.

Hasta la hora no hay sospechas de quien sea el autor.

Corresponsal

Movimiento de población

Nacimientos

María, legítima de Pedro Fernández y Ana Chacón.

Juana, legítima de Elías Montenegro y María Serrano.

Abraham, legítimo de Cristóbal Mac Lean y Brígida Madrigal.

Miguel Calderón, natural.

Mercedes, legítima de Zoilo Solano y Rafaela Porras.

María, legítima de Cesareo García y Manuela Valverde.

Pasaportes

Josefina Sardigli, para Italia.

Defunciones

Mercedes Solano, nació muerta.

Angela Chavarría, 14 años.

Miguel Ángel Celderón, 2 días.

Ramón Rojas, 2 años.

Al que entienda el negocio

Se vende al contado ó á plazos un potrero, en clima frío, de 50 manzanas, completamente poblado de zetilla, con muy buenas aguas bien distribuidas, quebrado, sin peligros, situado en Santo Domingo de Santa Bárbara, distante 2 horas del Parque de Heredia por camino carretero.

Entendese en Heredia con el Lic. don Bernardo Benavides ó con José J. Benavides.

Varias notas

Un patán dió un empujón al niño Antonio Ramos hacia un carro del tranvía que se aproximaba. Ramos recibió varios golpes.

Falleció una niña de 12 años, hija del ingeniero don Nicolás Chavarría Mora, de enfermedad en los riñones.

En la calle 3a. le dió un ataque al señor don Francisco González, del cual pronto se restableció.

En la ambulancia fueron conducidos al hospital los enfermos Secundino Gutiérrez, de Cartago, y Santiago Eduarte, de Parismina.

LIBRERÍA Y PAPELERÍA DE TRES HERMANOS.—Libros religiosos, libros de texto para escuelas, el Catecismo de la Doctrina Cristiana por el Imo Thiel; surtido completo de material de enseñanza y de artículos de escritorio.

LAS MADRES

débieran saber. Con la mayor parte de las niñas, sus tribulaciones proceden de la falta de nutrición, tanto en calidad como en cantidad. Hoy día se denomina esta condición por el término de Anemia; pero las palabras no alteran los hechos. Existen miles de niñas en esta condición; algunas de ellas están en la edad de los misteriosos cambios que conducen al completo desarrollo y necesitan especial cuidado. Muchas sucumben en este período tan crítico y la historia de tales pérdidas es la más triste en el curso de la vida. Un tratamiento conveniente podría haber salvado á la mayor parte de estos tesoros de sus padres, si las madres hubieran sabido de la

PREPARACION DE WAMPOLE y la hubieran administrado á sus hijas, con el resultado de que habrían llegado á ser mujeres fuertes y sanas. Es tan sabrosa como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, que extraemos de los hígados frescos del bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Para lograr el desarrollo de niños pálidos, raquíticos y demacrados y especialmente aquellos que padecen Anemia, Escrófula, Raquitismo ó Enfermedades de los Huesos y la Sangre, no tiene igual, pues sus propiedades tónicas son excelentes. "El Sr. Dn. M. Sánchez Rodríguez, Director de la Casa Amiga de la Obrero de México, dice:—La Preparación de Wampole me ha dado los mejores resultados en los niños á quienes la apliqué, apesar de lo avanzado de su enfermedad estan ya perfectamente curados, habiendo desaparecido las escrófulas que la terrible anemia les produjera y su estado general es de lo más satisfactorio." En las Boticas,

(VIENE DE LA PRIMERA PAGINA)

medio de las exageraciones de todo género con que el espíritu del mal fincha las consejas, obscurece los hechos y dificulta el recto ejercicio de la justicia clerical. Y, por otra parte, qué severidad, qué inexorable magisterio no se ha menester para mantener la disciplina, la virtud, la pureza de los votos, en cada uno de los individuos que componen el clero diocesano—disperso por todo el haz de la República, en secciones distintas entre sí y de la capital, y—por lo mismo—aislados en medio de la ignorancia ó la indiferencia de las parroquias, donde, si viven sin el freno de la sanción bien intencionada de los fieles, caen, con frecuencia, bajo la censura heterodoxa, más dirigida á dar pábulo al escándalo que á asegurar la pureza de las costumbres, y por cima de todo, dejando atrás los detalles concernientes á cada individuo particular, y abarcando con la mirada el conjunto, ¿no echáis de ver que el clero se identifica, á los ojos del vulgo, con la misma Iglesia, por lo que debe ser espejo transparentísimo donde se mire la sociedad y escuela de toda hora en que se aprenda esta lección del ejemplo, la más eficaz y más educadora de todas las lecciones? ¡Oh fuente y origen para el pastor celoso y rígido, de indecibles cuidados y desvelos!

(Continuará)

DE JUSTICIA

En causa contra Pompilio Troyo Gómez, por estafa en perjuicio de José María Quesada Campos, se dictó sentencia absolviéndolo de toda pena y responsabilidad.

Se aprobó el auto de sobreseimiento dictado por el Alcalde 1º en causa contra Mariano Gómez Chinchilla, por daños.

Se aprobó el auto de sobreseimiento en causa contra Rafael Castillo y otros, por daños y usurpación.

Se dictó auto de prisión y enjuiciamiento contra Adán Rojas por violación.

Se condenó á Amelio Alfaro y Ricardo Garro Ramos, por fabricación de licor clandestino, á pagar ₡ 901 de multa ó á sufrir 300 días de confinamiento en Golfo Dulce.

SORDERA

Si tiene Vd. algunos amigos que sufren de sordera, supuraciones del oído, ruidos en la cabeza, etc., dígalos que escriban á la Beebe Ear Drum Co., 265 Broadway, New York, mencionando este periódico, y se les enviará GRATIS instrucciones de cómo puede curarse por sí solo.—Correspondencia y folletos en Inglés y Español.

RAFAEL MEZAN, DENTISTA

CALLE DE LA SABANA, CASI FRENTE A LA CÁRCEL VIEJA, HOY HOSPITAL.

VENIDO

□ Pintura para techos, buques y obras expuestas á intemperie. Esa pintura está completamente acabada para la aplicación. Resiste la acción del agua del mar y de la lluvia por largos años.

No contiene preparaciones de plomo ni otra sustancia tendiente á producir la corrosión y el óxido debajo la pintura. Está envasada en tarros de 50 kilos netos.

PRECIO: 50-00 el tarro

A. ARIÉ

BAZAR DE SAN JOSÉ

Almacén de muebles de

J. B. Mata

Constante y permanente surtido de todo lo que se relaciona con menaje de casa.

Gran Baratillo de pañolones de seda en la TIENDA de don NARCISO

Hijas de Santa Isabel de Hungría

Número premiado en la rifa de 220 colones el 25 de Agosto

1044

Ganado por los Srs. Lic. Víctor Trejos, de Heredia y José P. Rodríguez, de San José

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza, Hielo y Agua Gaseosa

La más grande y más antiuga del país. Capacidad de la

Cervecería: 30.000 hectólitros por año

PRODUCCION DE LAS MAQUINAS REFRIGERADORAS: 30 qq. al día

Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo, Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saas, Bohemia, Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación del gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La cerveza Traube es sin disputa la mejor y más sana. Invitamos al público á que visite esta Fábrica.

Recoged sellos usados de correo

Para el sostenimiento de los niños pobres, futuros misioneros de la Escuela Apostólica de Belén. Remítid los sellos por carta, ó pedid informes al Rdo. Padre Director del Instituto de Belén, Inmercée, cerca de Lucerna, Suiza. Bonitos recuerdos religiosos serán enviados como recompensa.

LA MODELO

GRAN FABRICA DE MUEBLES MOVIDA POR

Fuerza eléctrica

Especialidad en altares, muebles finos contruidos de las mejores maderas del país.—Excelentes trabajos de talla, únicos en el país.—Se fabrican espejos y se arreglan los que estén manchados.—Prontitud y esmero en todos los trabajos.—Precios sin competencia.—Se garantizan los trabajos.

SEÑORES CURAS: Si necesitan algún altar, pulpito, ó confesionarios, pasen por esta casa pues hemos recibido un nuevo catálogo con variado surtido y varios estilos como romano y gótico.

Santos Penón y Hermano

Ap. No. 36. Frente á la Imprenta del Comercio.

L. M. Castro & Co.

LIBREROS

Calle del Correo, frente al Palacio

Surtido de útiles de escritorio. Placas fotográficas y Tarjetas postales. El famoso Papel Bromuro "As de Trefle". Surtido de Sobres y Tarjetas de luto. Trabajos de Imprenta y Encuadernación.

La oficina Dental de Nicolás F. Meza

se encuentra desde hace 27 años, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos á sus clientes.

Francisco Zúñiga Molina

Con más de 25 años de práctica como carpintero constructor, se hace cargo de todo trabajo en el ramo de carpintería, sea como Director ó como contratista. Especialidad en el conocimiento de maderas. Cuenta con el trabajo de magníficos operarios. Precios al alcance de todos.

Marciano Acosta, Abogado y Notario.—Despacha en su Oficina, á los altos «La Valencia»

Cuchillería de Gaspar Salvador

FRENTE A LA PLAZA DE LA ARTILLERÍA—APARTADO 440

Precios muy económicos

Acaba de llegar un surtido completo de piedras de afilar Carborundum. Tijeras, cuchillos, navajas cortaplumas y demás del ramo de cuchillería. Navajas Ed. Wusthof, marca tenedor ó tridente.